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Au coeur d'une manifestation sportive

Grand Slam Gstaad: «Progresser d'annee
en annee, voilä notre but.»

Le Grand Slam 2011 ä Gstaad a obtenu le prix d'encouragement ecosport.ch pour la mise en oeuvre de mesures de

protection de l'environnement. Afin que d'autres puissent tirer profit de leurs experiences, les organisateurs

du tournoi elaborent actuellement un rapport sur le developpement durable dans le cadre d'un projet pilote.

Les voyageurs se rendantä Gstaad en train
debut juillet ont pu observer les premiers signes

annonciateurs du tournoi de beach-volley ä la

gare dejä: des pousse-pousse electriques pour
transporter les visiteurs. Le developpement
durable faisait en effet partie integrante de

l'edition 2012 du Grand Slam Gstaad, ce qui

peut sembler de prime abord atypique pour une

manifestation sportive. «Nous nous trouvons

dans une region de montagne sensible dont

il nous importe de menager les ressources»,

explique le directeur du tournoi Ruedi Kunz.

En constante progression
En 2011, le Grand Slam Gstaad a elabore pour
la premiere fois un concept de developpement

durable qui definit des objectifs dans

les domaines environnemental, economique,

social et culturel mais aussi les mesures neces-

saires pour les atteindre et des indicateurs de

mesure. Le tournoi debeach-volley a obtenu un

prix ecosport.ch (lire encadre) d'une valeur de

5000 francs pour ce concept et les mesures qu'il
comprend. Cette annee, l'organisation a fait un

pas de plus: «A partir des experiences realisees

cette annee, nous allons elaborer un rapport
sur le developpement durable, conformement

aux lignes directrices de la GUI (Global Reporting

Initiative, lire encadre)», explique Gabi

Thoenen, responsable du developpement
durable pour le Grand Slam Gstaad. Cette mesure

s'inscrit dans un projet pilote mene par les

offices federaux du developpement territorial, du

sport et de l'environnement. Les experiences de

Gstaad doiventmontrer dans quelle mesure les

lignes directrices actuelles de la GRI concer-

nantle reporting en matiere de developpement

durable sont transposables dans la pratique et,

le cas echeant, quelles sontcelles qui devraient

etre adaptees pour des manifestations spor-
tives. L'objectifest d'elaborer un guide concret

sur le reporting en matiere de developpement

durable pour les evenements sportifs en Suisse.

Reduire et prevenir
Pour Gstaad, le rapport sur le developpement

durable est un etat des lieux. «Nous voulons

nous ameliorer; le rapport sur le developpement

durable doit nous indiquer ou cela est encore

possible», declare Gabi Thoenen. Cette annee,

les mesures de protection de l'environnement se

sontfocalisees sur les transports, les dechets et

l'energie. «L'objectifest de reduire les e'missions

polluantes et l'utilisation des ressources. Nos

mesures decoulent de cet objectif principal»,

explique-t-elle. Dans le domaine des transports,

le billetcombine des CFF, l'offre des taxis

pousse-pousse et des velos Flyer de meme que la

gestion des places de pare sont des instruments

cles. «Nous avons fait de bonnes experiences

avec le billet combine», precise Gabi Thoenen.

En 2011, le tournoi n'a compte que 1435 voitures

pour 6000 spectateurs. Les CFF ont vendu 547

billets combines, soit deux fois plus qu'en 2010.

Les 100 velos Flyer mis ä disposition gratuite-

ment pendant le tournoi ont aussi rencontre

un franc succes. «Les spectateurs ontparcouru

pres de 9000 kilometres a velo l'annee derniere,

ajoute Ruedi Kunz. Une distance considerable

qu'ils auraient sinon couverte en voiture.»

La gestion des dechets est toujours un defi

majeur lors de grandes manifestations.
«Notre priorite est de reduire les dechets et de

les gerer de maniere efficace, dans le respect
de l'environnement», explique Gabi Thoenen.

Le comite d'organisation a done convenu au

prealable avec les sponsors que le nombre de

cadeaux publicitaires distribues seraitlimite.
Le degre d'utilite de ces derniers devaitpar ail-
leurs empecher qu'ils soient immediatement

Lignes directrices de la GRI

La Global Reporting Initiative (GRI) a ete lancee

en 1997 par la CERES (Coalition of Environmentally

Responsible Economies) en partenariatavec

le Programme des Nations Unies pour l'environnement

(PNUE). Sa mission consiste ä etablir ä

l'intention des entreprises, des gouvernements

et des organisations non gouvernementales des

lignes directrices applicables ä travers le monde

pour le reporting en matiere de developpement

durable. L'objectif est de presenter de maniere

standardisee les prestations economiques, eco-

logiques, sociales et societales du rapporteur.

Suite ä l'EURO 2008, les lignes directrices ont ete

enrichies destructions relatives aux manifestations

de grande envergure. Les offices federaux

du sport, de l'environnement et du developpement

territorial de meme que Swiss Olympic

etaient impliques dans ces travaux. L'applicabi-

lite de ce reporting aux grandes manifestations

a ete testee cette annee dans le cadre d'un projet

pilote lors du Beach Volley World Tour ä Gstaad.

Dans une prochaine etape, les donnees reunies

ä l'occasion dece tournoi permettront d'elaborer

un guide sur l'application des lignes directrices

EOSS (Event Organizers Sector Supplements) de

la GRI aux manifestations sportives en Suisse.

«Nous nous trouvons dans une region de montagne sensible dont il nous

importe de menager les ressources.»

Ruedi Kunz, directeur du Grand Slam Gstaad.
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jetes. «Cette annee, nous offrons par exemple

des chapeaux, des lunettes de soleil et des

porte-cles», dit Gabi Thoenen. Des panneaux

repartis sur Pensemble du site ainsi que des

annonces regulieres au haut-parleur attirent
l'attention sur la problematique des dechets et

les differentes fajons de les gerer. Les objets

recyclables ne se sont en revanche pas encore

imposes ä Gstaad. «En fonction des conclusions

du rapport sur le developpement durable,

nous en tiendrons compte a l'avenir», precise

Gabi Thoenen. La valorisation des dechets a

un impact positif sur I'ecobilan. «Les restes

d'aliments sont transformes en methane et

la chaleur produite par la combustion des

dechets non recyclables a Thoune alimente le

reseau de chauffage ä distance», explique la

responsable du developpement durable.

Courant vert et energie solaire pour
la tente VIP

Le tournoi couvre la totalite de ses besoins

en electricite avec du courant vert dont une

partie provient de l'installation photovol-

tai'que mobile placee sur le toit de la tente VIP.

«Nous misons aussi sur des appareils efficaces

energetiquement, comme les refrigerateurs,

et des installations sanitaires economes en

eau», ajoute Gabi Thoenen. La consommation

de papier pour les täches administratives est

systematiquement reduite et les flyers et

programmes sont imprimes sur du papier avec

une empreinte climatique neutre. Enfin, la

collaboration avec les producteurs locaux est

un point cle: les materiaux de construction, la

nourriture et les services sont achetes dans la

region. De plus, I'ensemble de l'infrastructure

est aussi utilisee pour l'open de tennis.

Le rapport sur le developpement durable

devrait etre acheve d'ici novembre. «Nous

verrons alors ce que nous pourrons encore

amelioreren 2013 en termes de developpement

durable», conclut Gabi Thoenen. (his)

Ecosport.ch, conseils pour une
manifestation durable

Ecosport.ch est une plate-forme du developpement

durable destinee aux organisateurs de manifestations

sportives, placee sous la houlette de Swiss

Olympic, de SuisseEnergie et des offices federaux

dusport.de 1'environnement et du developpement

territorial. Elle propose des recommandations et

des conseils concrets pour organiser des manifestations

dans le respect de 1'environnement et des

ressources. Chaque annee, ecosport.ch decerne un

prix d'une valeur globale de 30 000 francs ä des

manifestations particulierementexemplaires. Les

personnesinteressees peuventen outre consulter

les rapports concernant les manifestations qui ont

dejä eu lieu.
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